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Правописание 
гласных в корне



Безударные гласные в корне

Проверяемые                    
Непроверяемые

                        Чередующиеся



Проверяемые безударные 
гласные в корне

… проверяются словами с тем же 
корнем, где гласный под ударением:

  

    вода (ср. воды, водный), 

    сады (сад, садик), 

    свинья (свиньи), 

    говорить (говор, разговор)



Запомнить!
    При выборе написания о или а в безударных 
глагольных корнях не следует использовать 
для проверки глаголы несовершенного вида с 
суффиксом -ыва- (-ива-), для которых 
характерно чередование гласных о — а (ср. 
заработать — зарабатывать, усвоить—
усваивать и т. п.):

  
    бросать (бросить, переброска, но не 
набрасывать), 

    топтать (топчет, но не вытаптывать), 
смотреть (смотрит, но не 
рассматривать).

 



Непроверяемые безударные 
гласные в корне

Запоминаем или проверяем по 
словарю:

    аляповатый, бечева, винегрет, 
икебана, полымя, эликсир, 
эшелон



Чередующиеся гласные в 
корне

Условие чередования: зависимость 
от ударения



Корни Правило Пример Исключени
я

гАр-/гОр-
независим
о от того, 
какой 
гласный 
пишется 
под 
ударением 
(А или О), 
в 
безударно
м 
положении 
пишется О.

Звезды 
быстро 
разгорались и 
так же быстро 
угасали (Н.В. 
Гоголь).

Изгарь, 
пригарь, 
выгарки

клАн-/ 
клОн-

И на плечо 
богатыря лицо 
спокойное 
склонила (А.
С. Пушкин).

твАр-/ 
твОр-

Люблю тебя, 
Петра 
творенье, 
люблю твой 
строгий, 
стройный 
вид…

утварь



Корни Правило Пример Исключени
я

зАр-/зОр- Независим
о от того, 
какой 
гласный 
пишется 
под 
ударением
, в 
безударно
м 
положении 
пишется А.

Встает заря 
во мгле 
холодной (А.
С. Пушкин).

зоревать

плАв-/ 
плОв-

Погиб и 
кормщик, и 
пловец (А.
С. 
Пушкин).

пловец, 
пловчиха, 
плывуны



  

  Условие чередования:  
зависимость от конечных 

согласных корня



Корни Правило Пример Исключения

рАст-
рАщ-/рОс-

перед СТ / Щ 
пишется А, 
перед   С 
пишется О

И в каждом 
шорохе 
растенья 
видна иная 
красота (А.К. 
Толстой).
Как крылья, 
отрастали 
беды (Б. 
Пастернак).
В сырых 
ложбинах 
были заросли 
царского чая  
(В. Набоков).

а) Ростов, 
Ростислав, 
росток, 
ростовщик, 
выросток (и 
производные 
от них, 
например: 
ростовщичес
кий)
б) отрасль (и 
производные 
от них, 
например: 
отраслевой)



Корни Правило Пример Исключения

скАк-/скОч- перед  К  
пишется А, 
перед  Ч 
пишется  О

Подскакали 
всадники с 
факелами, 
соскочили 
наземь (А.Н. 
Толстой)

Скачу, 
скачок, 
скачи, 
вскачь

лАг- / лОж- перед Г 
пишется А, 
перед Ж 
пишется О

Мы 
расположились 
рисовать у 
круглого стола 
(Л. Толстой).
Слагаю я 
веселые стихи о 
жизни тленной и 
прекрасной (А. 
Ахматова).

Полог



   

Условие чередования:  
зависимость от  значения



Корни Правило Пример Исключения

мАк- / мОк- Корень 
мак-(мач-) 
пишется в 
словах, имеющих 
значение 
«погружать в 
жидкость».
Корень 
мок-(моч-) 
пишется в 
словах, имеющих 
значение 
«пропускать 
жидкость, 
становиться 
мокрым

Его цветы – 
румяна и белила,
И, обмакнув в 
душистые 
чернила
Перо свое, 
малюет мадригал            
(П. Вяземский). 
Под проливным 
дождем на 
длинном переходе
Промокли до 
костей, до 
сердца, до души             
(В. Бенедиктов)



Корни Правило Пример Исключения 

рАвн- / рОвн- Корень равн- 
пишется в 
словах, 
имеющих 
значение 
«одинаковый, 
наравне, 
равный».
Корень ровн- 
пишется в 
словах, 
имеющих 
значение 
«гладкий, 
прямой».

А слева 
долина, как 
скатерть, 
ровна (Н.
А. Некрасов).
Через две 
минуты мы 
поравнялись с 
каким-то 
человеком (А.
С. Пушкин).

равнина,
поровну,
уровень,
ровесник



Условие чередования: наличие 
суффикса - а- 



Корни Правило Примеры Исключен
ия

А//О

-кАс(а)- / 
кОс(н)-

в корне 
пишется А, 
если после 
него стоит 
суффикс –а– 
, и пишется 
О, если 
после корня 
идёт другая 
буква

Перстами 
легкими, как 
сон, моих 
зениц 
коснулся он 
(А.
С. Пушкин.).
Все, к чему 
приходилось 
прикасаться, 
было ледяное 
(К. Паустовск
ий).



И//Е
-чИт(а)- / -чЕт 
-

в корне 
пишется И, 
если после 
него стоит 
суффикс –А-, и 
пишется Е, 
если после 
корня идёт 
другая буква

Он проверял 
сложение и 
вычитание у Вани... 
(И.А. Гончаров).

тИр(а)- / -тЕр- Я потирал руки от 
холода, потому что 
потерял перчатки.

-дИр(а)- / -
дЕр-

Местами мы 
продирались сквозь 
кусты переплетенной 
камнеломки... (В. 
Астафьев).

-пИр(а)- / -
пЕр-

Сегодня воскресенье, 
оттого и магазины 
заперты (И.А. 
Гончаров)



И//Е
-бИр(а)- / -бЕр- в корне пишется 

А, если после 
него стоит 
суффикс –а– , и 
пишется О, если 
после корня 
идёт другая 
буква

Ольга Ивановна 
перебирала пальцами 
свои прекрасны» 
льняные волосы (А.П. 
Чехов).

-мИр(а)- / -мЕр- Снова замерло всё до 
рассвета.... 
Тихо умирали над 
рекою туманы (В. 
Астафьев)

-стИл(а)-/-стЕл-  Клевета расстилала 
мне сети (А. 
Тарковский).

-блИст(а)-/-блЕст- Толпами улица 
блистала (Ф. Тютчев).



Чередование A(Я)/им(ин)
Корни Правило Примеры

Корни с 
чередованием 
а(я)/им(ин)

Если за корнем 
следует суффикс -а-, 
то в корне пишется 
им(ин), если 
суффикса нет, то в 
корне пишется а/я.

Пожимать – пожать, 
нажимать – нажать, 
разминать – 
размять, понимать – 
понять, 
начинать – начать, 
поминать – память.



Объясните написание 
безударных гласных в корне:

         Недалеко от города Ростова на озере, 
заросшем камышом, под пологом плакучих 
ив, жил бобр по имени Ростислав. У него 
было безопасное непромокаемое жилище 
со всей необходимой для бобра утварью. 
Вход в жилище располагался ниже уровня 
реки, в месте, где не было почв-плывунов. 
Время от времени Ростислав подбирал 
плавучие брёвна и обдирал ветки 
растущих поблизости деревьев, чтобы 
отремонтировать свою хатку.



Вставьте пропущенные буквы, 
объясните свой выбор:

         С юного возр_ста Р_стислав, имея 
хорошую память, покл_нялся наукам и 
художественному тв_рчеству и 
поч_тал любое прик_сновение к 
знаниям. Он любил решать 
занимательные ур_внения и, 
вдумчиво сл_гая слова в 
словосочетания, изл_гать события из 
своей жизни.



           Однажды на рассвете Ростислав 
решил постирать и направился по 
зараставшей травой тропинке к 
зарослям камыша. Разгоралась заря. 
Расстилавшийся ночью туман медленно 
растворялся в воздухе. Поравнявшись с 
озером, в зарослях прибрежной травы 
Ростислав заметил удочки с поплавками, 
замершими среди водорослей и ростков 
кувшинок. Внезапно он почувствовал 
запах гари и, выйдя на равнину, увидел 
загорелых туристов, которые разжигали 
костер, чтобы высушить обувь, которую 
намочила роса.



 Спасибо за внимание!


